



MEDICINA E INVESTIGACIÓN, LAS CLAVES DE LA CLÍNICA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES



PARA POTENCIAR A LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA CASA DE ESTUDIOS, ESTE AÑO SE DIO EL VAMOS A UN PROYECTO QUE LLEVA MÁS DE DOS DÉCADAS GESTÁNDOSE: LA CONSTRUCCIÓN DE UNA CLÍNICA UBICADA EN EL CAMPUS SAN CARLOS DE APOQUINDO, DONDE ESTUDIANTES Y DOCENTES DEL ÁREA DE SALUD PODRÁN COMPARTIR, INVESTIGAR Y APRENDER.

POR CAROLINA CARTAGENA



Dentro de la oferta académica nacional, la Universidad de los Andes ha ido haciéndose de un nombre. Este año fichó 14 puntajes nacionales y en 2008 la carrera de Medicina tuvo el quinto lugar en el Examen Médico Anual. Por otra parte, y debido a la creciente demanda, han tenido que construirse nuevos edificios cada tres años promedio, instalaciones que han albergado a más de 6000 personas anualmente, entre estudiantes y docentes, que pronto podrán acceder a su servicio de salud y de estudios en un mismo lugar.

Sin embargo, no sólo los alumnos serán beneficiados con esta Clínica, sino que todos los particulares que quieran atenderse en el centro serán bienvenidos. De hecho, se buscará la posibilidad de hacer convenios con distintos financiadores, adelanta el rector de la Universidad de los Andes, Orlando Poblete.

¿Pero qué servicios ofrecerá la Clínica? Jorge Laso, gerente general del Complejo

de Salud, explica que será un centro docente asistencial, cuyo foco estará en el paciente y su familia. Además, potenciará el trabajo de investigación interdisciplinario, para contribuir al conocimiento científico, a la innovación y al desarrollo de técnicas de diagnóstico y tratamiento. Esta visión es compartida por el rector de la Universidad, quien agrega que este proyecto, de una inversión cercana a los 100 millones de dólares producto de fondos propios, donaciones, créditos bancarios y leasing, es una de las iniciativas más relevantes que ha llevado a cabo la institución.

El anhelo de que la Clínica esté en el Campus nace para servir a la sociedad chilena, explica Orlando Poblete. Y no sólo eso. La ubicación del terreno, San Carlos de Apoquindo, permite que el paciente y su familia gocen de privilegios adicionales, como una hermosa vista de la ciudad, y un entorno natural y silencioso. Todas condiciones capaces de favorecer el proceso de recuperación.

SALUD, DEPORTE Y HOGAR

Paulatinamente y producto de la creciente demanda, el Campus se ha ido plagando de edificios anexados, para derivar en un Máster Plan recién aprobado por Rectoría. Dicha planificación contempla tres importantes construcciones en el terreno de San Carlos de Apoquindo: una Clínica, un Complejo Deportivo y una Residencia para albergar estudiantes extranjeros y de regiones. De estos tres grandes proyectos, la Clínica lleva la delantera, pues su faena ya es un hecho. “El desarrollo de las carreras del área de la salud hace necesario contar con una Clínica Universitaria, capaz de atraer a profesionales de prestigio, que fomenten la investigación y la docencia, realizando una honda actividad social, con una marcada identidad cristiana en su quehacer diario”, explica Orlando Poblete, rector de la Universidad.

Así, la primera fase de la obra contempla una superficie de más de 35 mil metros cuadrados. Esta edificación incluye áreas de diag-

La Clínica Universidad de Los Andes será un centro docente asistencial, cuyo foco estará en el paciente y su familia. Además, potenciará el trabajo de investigación interdisciplinario para contribuir al conocimiento científico, a la innovación y al desarrollo de técnicas de diagnóstico y tratamiento.

nóstico y tratamiento, consultas médicas y administración, y un sector para la hospitalización, con capacidad de 100 camas. Además, se piensa atender especialidades médicas y ofrecer servicios de apoyo, como Laboratorio, Imagenología y Vacunatorio, entre otros. “La Clínica dispondrá de ocho pabellones de cirugía general y otros dos destinados exclusivamente para Ginecología, con acceso en línea a la información e imágenes del paciente para facilitar la oportuna toma de decisiones. Esto permitirá transmitir cirugías a distancia para fines docentes, y hacer posible la participación de expertos de cualquier parte del mundo”, comenta Jorge Laso, gerente general de Clínica Universidad de los Andes.

El equipamiento y soporte tecnológico del centro de salud busca simplificar la gestión, haciendo más eficiente el servicio a los pacientes a través del concepto paperless hospital, que en inglés significa hospital sin papeles. Este es un moderno sistema de información que minimiza la utilización de

la hoja de papel, unificando y enriqueciendo los diferentes procesos y bases de datos. “Algunos de los beneficios esperados son en materias de seguridad, confidencialidad y fácil acceso a la información, lo que contribuye a optimizar la calidad y oportunidad de las decisiones”, añade el gerente.

Con respecto al diseño, se siguen los criterios más exigentes a nivel mundial, establecidos por la Joint Commission on the Accreditation of Healthcare Organization. Este prestigioso modelo de calidad se aprecia en múltiples detalles, como el uso de luz natural y la distinción entre los espacios de circulación del público y el de los pacientes hospitalizados, para resguardar su intimidad. Asimismo, el proyecto cuenta con amplias salas de espera y más de 900 estacionamientos, 500 subterráneos y 400 en superficie.

Por el momento, los proyectos hermanos de la Clínica —el Complejo Deportivo y la Residencia— son planos y maquetas. Los dormitorios aún no tienen fecha de comienzo,

pero se espera que sean una realidad dentro de los próximos 10 años. Y es que, por ahora, los estudiantes de regiones sólo representan el 10% del alumnado, haciendo de las habitaciones un bien prescindible por el momento.

EL SUEÑO SE CONCRETA

La idea de esta obra data de 1989, fecha en que se inauguró el establecimiento educacional. “Su planificación ha sido muy cuidada, por eso nos ha tomado mucho tiempo. Hemos hecho estudios de mercado y profesionales, así como una recolección de experiencias chilenas y extranjeras, considerando la opinión de prestigiosos médicos con gran experiencia clínica, administradores y gerentes nacionales. También hemos tenido en cuenta aportes de la Clínica de la Universidad de Navarra y de la Clínica de la Universidad Austral de Buenos Aires”, manifiesta el rector, Orlando Poblete. De esta forma, queda en evidencia lo que significa la Clínica para la institución, siendo finalmente en 2011 el año



en que iniciarán las faenas. Para aprovechar las vacaciones de verano, en enero se dio el puntapié inicial de una obra cuya construcción no terminará sino hasta 2013. Así, la facultad de Ingeniería recibirá a sus alumnos con dos nuevos laboratorios y la de Medicina con otro más a su haber. Las tres estructuras se suman a los 38 ya existentes.

Si bien la Universidad de Los Andes posee como campos clínicos el Hospital Militar de Santiago, y las Clínicas Dávila y Santa María, entre otros, es necesario un espacio cercano al Campus, donde los estudiantes y docentes del área de salud puedan compartir, investigar y aprender.

Lo mismo sucedió en 1999, cuando el Centro de Salud de la Universidad, de 2800

metros cuadrados, abrió sus puertas a la comunidad de San Bernardo. En esta ocasión, se creó un establecimiento médico ambulatorio que actualmente realiza 30.000 atenciones a pacientes beneficiarios del Servicio Nacional de Salud. El Centro apoya la docencia práctica de carreras como Medicina, Psicología y Odontología. Esta última disciplina posee su propia unidad docente asistencial, recientemente ampliada y cuya capacidad es de 60 sillones dentales de última generación. La instalación es atendida por alumnos, pero supervisados por docentes, quienes tienen la oportunidad de ejecutar prestaciones tales como diagnóstico, radiología, periodoncia, prótesis e, incluso, implantes y ortodoncia.

Estas instancias, además de ser ideales

para el futuro profesional de los estudiantes, representan una verdadera ayuda a los 300.000 habitantes del sector, quienes pueden acceder a dichas atenciones a bajo costo, como lo señala Francisco de la Maza, alcalde de Las Condes. A su vez, el edil manifiesta sentirse orgulloso y agradecido por iniciativas de este tipo, argumentando que la construcción de la Clínica significa un impulso para la comuna y compara la labor de la Universidad con lo hecho por la Municipalidad en materia de seguridad. Además, añade que aunque la comunidad de Las Condes cuente con tres grandes Centros Médicos, en salud siempre se puede hacer más y recalca el refuerzo que el recinto de la Universidad de Los Andes simboliza. **EC**